



Consejo de la Sociedad Civil

Martes 11 de diciembre de 2018

ACTA N°8

Tabla

1. Asistencia:

Con la asistencia de los siguientes Consejeros se dio inicio a la octava reunión del año 2018 del Consejo de la Sociedad Civil de Cochilco:

- Willy Kracht, Director del Departamento de Ingeniería de Minas de la Universidad de Chile y Presidente del Consejo.
- Sergio Demetrio, en representación de Ricardo Arias, Presidente de la Comisión Minas y Metalurgia del Colegio de Ingenieros de Chile.
- Miguel Fernández, Presidente del Sindicato de Supervisores Anglo American Chile.
- Manuel Zamorano, Director Secretario del Instituto de Ingenieros de Minas de Chile en representación de su Gerente General, Enrique Miranda.
- Dino Sartorio, Vicepresidente de la Federación Minera de Chile en representación de su Presidente.
- Igor Morales, Secretario del Centro de Emprendimiento Integral y Desarrollo.
- José Tomás Morel, Gerente de Estudios del Consejo Minero.
- Jorge Bravo, Ingeniero de Estudios y Proyectos de Aprimin
- Guillermo Candia, Presidente de la Federación de Sindicatos de Trabajadores de la Minería.
- Francisco Lecaros, Presidente de la Fundación Minera de Chile.

No asistieron y se excusaron

- Felipe Celedón, Gerente General de Sonami.
- Jerónimo Carcelén, Director de Fundación Casa de la Paz.
- Andrés Orellana, asesor del área de Minería y Metalurgia en Centro de Formación Técnica INACAP.
- Fernando Acosta, Director del Departamento Ingeniería de Minas de la Universidad Andrés Bello.

Por parte de Cochilco, asistieron:

- Jorge Cantallops, Vicepresidente Ejecutivo (s).
- Luis Maturana, abogado Dirección Jurídica.
- Paula Maldonado, Encargada de Comunicaciones y Secretario Ejecutivo del Consejo.

2. Temas

- Aprobación acta reunión del 11 de septiembre y 30 de octubre de 2018.
- Presentación Aldo Cardinali, Jefe División de Desarrollo Sustentable del Ministerio de Minería.
- Invitación para la presentación de los Informes Proyección del Consumo de Agua y Energía de la Minería del Cobre.

3. Secretario Ejecutivo

- Se aprobaron actas de las reuniones del 11 de septiembre y 30 de octubre de 2018.

4. Presentación Ministerio de Minería

Aldo Cardinali, Jefe de la División de Desarrollo Sustentable del Ministerio de Minería, informó sobre las principales actividades que ejecutó esta unidad durante este año y los resultados del diagnóstico realizado sobre las principales “trabas” para poner en marcha proyectos mineros.

Sobre este último tema señaló que están en la fase de redacción de un informe con los resultados de este trabajo el que está contemplado entregarlo en marzo de 2019.

Adelantó las principales conclusiones generales y preliminares de este diagnóstico:

- Elevados tiempos de evaluación ambiental.
- Pronunciamiento de servicios dentro del sistema de evaluación ambiental (SEIA) ajenos a su competencia.
- Duplicidad y superposición de competencias entre órganos de la administración del Estado.
- Disparidad de criterios entre nivel central y regiones en un mismo servicio.
- Escaso número de profesionales dedicados a la evaluación y aprobación de proyectos y permisos en los diferentes servicios públicos.
- Falta de especialización de funcionarios respecto a la evaluación y fiscalización en un mismo servicio.

- Falta de transparencia respecto a requerimientos por parte de servicios para el otorgamiento de permisos, y la necesidad de documentos orientadores para la presentación de antecedentes.
- Problema con las consultoras ambientales.
- Duplicidad en la constitución de garantías respecto de infraestructura accesoria a proyectos mineros.
- Falta de modernización de los servicios públicos respecto al proceso de solicitud y aprobación de permisos sectoriales.
(Les envié la presentación)

Consultas

- Igor Morales preguntó si el Ministerio está levantando un catastro con consultoras ambientales, y ofreció su apoyo para elaborar un registro con información que entrega ChileCompra.
- Aldo Cardinali señaló que el Ministerio no elaborará este catastro y agradeció el apoyo de Igor Morales y del Centro de Emprendimiento Integral y Desarrollo para desarrollar esta tarea.
- Miguel Fernández le consultó por qué los trabajadores no eran parte de las mesas de trabajo de la División.
- Aldo Cardinali señaló que en la Mesa de la Pequeña Minería habían estado trabajando con pequeños mineros; y que está contemplado incorporar a los trabajadores en la mesa de Seguridad que se constituirá el próximo año.
- Francisco Lecaros preguntó si estaba considerado incorporar parte del trabajo que hizo Valor Minero sobre comunidades; y si el Ministerio tiene contemplado difundir a la ciudadanía información sobre minería ya que no existe una cultura al respecto. Ejemplificó con el proyecto de Andes Copper, emplazado cerca de San Felipe, que tiene gran oposición de las comunidades aledañas.
- Aldo respondió que sí estaba considerado incorporar el trabajo de Valor Minero. Agregó que en el Ministerio están conscientes que las comunidades están más empoderadas y no cuentan con suficiente información para evaluar los proyectos mineros y que están trabajando en cómo abordar esta situación. Añadió que un buen trabajo que se está haciendo y que contribuye en dicho objetivo es la plataforma Minería Abierta.
- Jorge Cantallopts valoró el trabajo hecho por la División de Desarrollo Sustentable tanto por las actividades realizadas así como por la rapidez con que trabajaron. Preguntó cómo iban a ejecutar las medidas propuestas y que todo lo realizado no se pierda, dado el breve tiempo que está cada Gobierno.
- Al respecto Aldo Cardinali señaló que, justamente por ello, uno de los objetivos de este trabajo era iniciar en el segundo año de Gobierno la ejecución de las medidas, y ver los cambios en esta administración.
- Guillermo Candia le señaló que es necesario incorporar la mirada de los trabajadores en estas Mesas.
- Aldo Cardinali respondió que está considerado integrarlos a la Mesa de Seguridad.

- Manuel Zamorano señaló que se quedaba con una sensación de “dulce y agraz”, lo primero porque destacó el gran aporte hecho por la División pero que le queda la inquietud de cómo materializarán las medidas propuestas si no cuentan con más presupuesto.
- Aldo Cardinali señaló que es altamente probable que no cuenten con mayor presupuesto pero que era viable ejecutar las medidas propuestas mediante una mejor gestión de los recursos y coordinándose con otros servicios cuando se ve que hay una duplicidad de funciones.
- José Tomás Morel dijo que el Consejo Minero ha estado participando en el trabajo que lidera la División de Desarrollo Sustentable y que está convencido que con una optimización del presupuesto se puede avanzar en las medidas que se propondrán.

5. Presentación informes de agua y energía

- La Secretario Ejecutivo invitó a los consejeros a la presentación de los informes de Proyección del Consumo de Agua y Energía de la Minería del Cobre, actividad que se desarrollará el martes 8 de enero a las 9:00 horas en la Universidad Adolfo Ibáñez, sede Presidente Errázuriz.

Próxima reunión

- Se acordó que próxima reunión se realizará en marzo de 2019.